

Solo durante los últimos siete días se registraron 37 homicidios en todo el país:

Empresariado cuestiona “normalización” de la violencia y sugiere agilizar nuevas medidas

Además de los efectos negativos sobre el clima de inversión, entre los gremios empresariales preocupa que se le reste importancia a la ocurrencia de delitos. Piden mayor coordinación entre autoridades y más celeridad en la agenda legislativa.

EQUIPO EYN

En las Fiestas Patrias se suelen celebrar las ventas para sectores como el comercio y el turismo, pero el balance del sector privado fue empañado por la crisis de seguridad. Los siete días que siguieron al lunes 16 de septiembre terminaron con un catastro oficial de 37 homicidios en todo el país.

El presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio, Ricardo Mewes, asegura que “la cifra es realmente muy impactante. Eso perjudica toda posibilidad de que uno mire nuestro país con tranquilidad para las futuras inversiones. Tiene un impacto cuando uno está mirando dónde invertir, cómo invertir, o las medidas de seguridad que tiene que tomar al momento de la decisión de esa inversión. No nos puede dejar indiferentes”.

“Chilenos que hoy viven con temor”

La titular de la Sofofa, Rosario Navarro, opina que la situación actual es crítica e incide directamente sobre la capacidad para que la economía crezca. “Es imperativo tomar todas las medidas necesarias para detener la ola de delitos y asesinatos. No podemos permitir que el crimen siga avanzando sin una respuesta contundente y coordinada. Esto no solo tiene serios efectos en nuestra capacidad como país de atraer inversiones, sino que, más grave aún, está alterando la cotidianidad de los chilenos que hoy viven con temor”, señala.

Entre los gremios también hay preocupación por la respuesta de parte de las autoridades. Apuntan al tono que empleó la ministra del Interior, Carolina Tohá, quien el fin de semana hizo este balance: “Si vemos los números y los tratamos como ta-

les, la cantidad de víctimas de homicidios en estos días ha sido más o menos similar a la que hay en días habituales”.

Para Mewes, “si es uno, veinte o treinta, no podemos normalizar para nada que se cometa un asesinato en ninguna parte”.

Una mirada similar plantean en la Cámara Nacional de Comercio (CNC). Su presidente, José Pakomio, advierte que “nos enfrentamos a una realidad preocupante: los homicidios se

COSTOS
El sector privado estaría gastando cerca de US\$ 2 mil millones al año en seguridad.

han normalizado ante la mirada de las autoridades, que parecen más interesadas en convencernos de que sus acciones están funcionando que en abordar de raíz el problema que enfrentamos”.

“Para hacer frente a esta situación, lo primero es que todos los actores sociales tomemos conciencia de su gravedad y de la necesidad de reaccionar con urgencia, antes de que los cimientos de nuestro país se vean dañados irremediablemente”, añade Alfredo Echavarría, presidente de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC).

Mayores costos y daño a las expectativas

Mewes asegura que el sector privado está invirtiendo cerca de US\$ 2.000 millones anuales en materia de seguridad para enfrentar fenómenos vinculados con el crimen organizado, o delitos más específicos como lo relacionado con el robo de cobre y la ciberseguridad.

El presidente de la Sociedad Nacional de Minería, Jorge Riesco, plantea que “la percepción de inseguridad puede influir negativamente en las expectativas económicas, afectando la confianza de los inversionistas y del mercado en general”.

La presidenta de la Cámara de Comercio de Santiago (CCS), María Teresa Vial, añade: “Un entorno seguro no solo fomenta



Los siete días tras el lunes 16 de septiembre terminaron con un catastro oficial de 37 homicidios en todo el país, más de la mitad de los 73 asesinatos registrados durante todo el mes en 2019, que tuvo igual extensión de feriado.

la inversión local y extranjera, sino que también mejora la calidad de vida de las personas y la imagen del país, impulsa el turismo y, en consecuencia, genera empleo y promueve un mayor crecimiento económico”.

Una traba contra el emprendimiento

En el sector de la pequeña y mediana empresa (pymes) hay inquietud. El presidente de la Asociación de Emprendedores (Asech), Jorge Welch, describe que la inseguridad se manifiesta en ajustes críticos, como cierres tempranos de la jornada para resguardar la seguridad de los trabajadores y clientes. “Cuando se empieza a pensar en que pueden asaltar un local, a los trabajadores, o puedan incendiar el lo-

cal, ese tipo de cosas de verdad la gente se lo está planteando al momento de emprender. Antes no era tema, pero hoy día, lamentablemente, sí. Es una variable que probablemente mucha gente toma en cuenta en la decisión de emprender, porque hoy día es un factor de riesgo”, dice.

En el sector recuerdan que el clima de inseguridad se suma a un contexto económico desfavorable, con un consumo debilitado y mayores costos laborales. “El aumento en la tasa de homicidios sigue generando inseguridad en el mundo de las pymes, que difícilmente pueden emprender en paz, en una de las mejores épocas del año para el turismo y la gastronomía, con los niveles de violencia y crimen organizado en que nos encontramos actualmente”, afirman en la

Multigremial Nacional.

Nuevas medidas

Uno de los ejes para enfrentar la crisis debería ser la agenda legislativa, cree Mewes: “Particularmente, las normas del uso de la fuerza, porque eso les da también la tranquilidad a las policías de poder actuar”. Pakomio añade que “la pronta implementación de la nueva ley de seguridad privada es clave para potenciar el rol del sector como un aliado en la protección de la ciudadanía, tanto en tecnologías como en la protección de los agentes de seguridad”.

Echavarría, de la CChC, alude a las propuestas surgidas desde el sector municipal, con iniciativas vinculadas a “impulsar la intervención en espacios públicos

creando una conexión con los barrios; desincentivar el comercio informal y ampliar los horarios del comercio formal; mejorar la conectividad y empujar proyectos con colaboración público-privada para cumplir con estas ideas”.

En una línea similar, Vial, de la CCS, sostiene que una estrategia de seguridad exitosa debe ser integral: “Necesitamos con urgencia reforzar las capacidades de la fiscalía para la investigación, también de las policías, y tener un sistema carcelario que permita la segregación efectiva y la inversión importante en reinserción de quienes inician una carrera delictual. En cuanto a la prevención del delito, además de programas comunitarios y juveniles, debemos hacernos cargo de la deserción escolar”.

“Yo creo que si es uno, veinte o treinta, no podemos normalizar para nada que se cometa un asesinato en ninguna parte”.

RICARDO MEWES,
PRESIDENTE DE LA CPC

“Esto no solo tiene serios efectos en nuestra capacidad como país de atraer inversiones, sino que más grave aún, está alterando la cotidianidad de los chilenos”.

ROSARIO NAVARRO,
PRESIDENTA DE LA SOFOFA

“Los homicidios se han normalizado ante la mirada de las autoridades, que parecen más interesadas en convencernos de que sus acciones están funcionando”.

JOSÉ PAKOMIO,
PRESIDENTE DE LA CNC

“Un entorno seguro no solo fomenta la inversión local y extranjera, sino que también mejora la calidad de vida de las personas y la imagen del país”.

MARÍA TERESA VIAL,
PRESIDENTA CCS

“Lo primero es que todos los actores sociales tomemos conciencia de su gravedad y de la necesidad de reaccionar con urgencia”.

ALFREDO ECHAVARRÍA,
PRESIDENTE CCHC

“La gente se lo está planteando al momento de emprender. Antes no era tema (...), es una variable que probablemente mucha gente toma en cuenta”.

JORGE WELCH,
PRESIDENTE ASECH